

## 議会運営委員会協議結果

日時：令和6年12月18日（水）

午前10時00分 開会

午前11時02分 閉会

場所：委員会室

### 1. 委員会審査結果及び討論の有無等について（資料1、P1）

討論の通告：1件

有留麻由議員 議案第85号・第86号に対する反対討論

【杉江慎二局長】委員会の審査結果は資料のとおりです。討論の通告が1件ありました。最終日の採決は、電子採決で行います。78号は単独、79号から84号は一括、85号と86号は単独で行います。陳情の審査結果は2ページのとおりです。

【岩田玲子委員長】ただいまの説明のとおりでよろしいですか。

《 了承 》

### 2. 議案第80号の訂正について

【杉江慎二局長】掲示板でお知らせしましたとおり、議案第80号に漏れがありました。最終日（12月20日）本会議の冒頭、建設部長から訂正の発言があり、議会が許可する形になります。昨日の建設産業委員会では、訂正前の議案に対する質疑まで済んでおり、採決は行っていません。正式な議案訂正後に、訂正部分のみについて、改めて委員会審査を行っていただく予定です。

【岩田玲子委員長】このことについて、ご質疑等ありますか。

《 発言なし 》

【岩田玲子委員長】このとおりでよろしくお願ひします。

### 3. 追加議案について

(1) 会期中の日程等について（資料2、P3）

(2) 委員会付託について（資料3-1・3-2、P4）

(3) 討論の通告締切について

12月20日（金）委員会審査終了10分後

【岩田玲子委員長】(1) から (3) を一括で行います。

【杉江慎二局長】今しがた説明した議案第80号の訂正の後、追加議案を議案上程、質疑、委員会付託、休憩して委員会審査を行います。なお、建設産業委員会においては、先ほどの議案第80号の訂正部分の質疑と採決を合わせて行っていただきます。本会議を再開後、元々の議案と追加議案を合わせて委員長報告、討論、採決の流れとなります。

議案第80号はまだ審査が終わってないため、開議時の議事日程には載せず、再開後に日程追加します。追加議案は委員会付託された時点で議事日程から消滅するため、再開後は改めて日程に追加して議題とします。採決は、議案の番号順に行います。

追加議案の付託先は資料3のとおりです。

討論の通告締切は12月20日委員会審査終了10分後とします。

【岩田玲子委員長】ただ今の説明のとおりでよろしいですか。

《 了承 》

4. 半田市議会の個人情報保護に関する条例の一部改正について（資料4、P8）  
討論の通告締切 12月18日（水）議運終了10分後

【杉江慎二局長】12月3日にご承認いただきましたこの件については、議員提出議案第8号として最終日に議案上程されます。本件に対する討論の通告締切は本日議運終了10分後とします。採決については、電子採決で行います。

【岩田玲子委員長】討論の通告締切はこの委員会終了10分後としてよろしいですか。

《 了承 》

【岩田玲子委員長】通告の有無について、本日中午に報告します。改めて確認のための議運開催はしませんがよろしいですか。

《 了承 》

5. 令和7年第1回半田市議会定例会の会期について（資料5、P10）  
2月20日（木）～3月26日（水） 35日間

【杉江慎二局長】3月定例会は2月20日から3月26日の35日間です。一般質問については、通告予約が2月7日（金）、10日（月）、12日（水）の3日間、通告は2月13日（木）、ヒアリングは2月14日（金）と17日（月）の予定です。各派代表質問については、通告は2月20日（木）正午、ヒアリングは同日午後の予定です。

【岩田玲子委員長】説明のとおりですのでよろしくお願いいたします。

6. 令和7年第2回半田市議会臨時会の会期について（資料6、P11）  
3月31日（月）～4月1日（火） 2日間

【杉江慎二局長】3月臨時会は、3月31日、4月1日の2日間です。3月定例会閉会後に、告示、議運、全協を開催する予定です。付議事件としては、税法改正関連と病院の独法化に伴うものが予定されています。

【岩田玲子委員長】説明のとおりですのでよろしくお願いいたします。

7. 閉会中の調査事項について（「視察関係>視察レポート」フォルダ参照）

【岩田玲子委員長】視察を終えて、意見集約を行います。ご提出いただいたレポートに関する補足説明をお願いします。

【石川英之副委員長】決算は予算どおりに執行されていれば問題ないと思っていますが、半田市では決算審査に各委員会2日半とっています。その間、当局職員をずっと拘束していることに違和感を感じています。分科会での事業評価を拡大して、いくつかの事業を評価してはどうかと思います。今やっている決算審査でも、やっている内容は事業の評価をしているようなものです。事業評価を分科会でしっかり揉んで、その中でわからない点をピックアップしつつ、当局を呼んで委員会を開催して疑義を質し、決算審査も行うようにすれば、当局を拘束する時間も短くなるし、実のある審査ができるのではないかと思います。議員定数に関しては、減らすべきだと感じました。

【中村和也委員】福知山市の政務活動費収支報告の閲覧について、ホームページに掲載するだけでなく市役所ロビーに設置して透明性を確保していたので、半田市もやってもいいと思いました。議員定数は、市民の意見を聞くと減らせ減らせとなってしまうので、理由が添えてないものは無効だという話も参考になりました。半田市では事業評価の方向性が選択肢が少なく当てはめにくいとっていて、尼崎市が6項目あったので、このように細分化してもいいと思いました。予算・決算でPDCAサイクルが回っていていいと思いました。質問の時間制限が会派人数に応じてということも参考になりました。

【伊藤正興委員】福知山市は、議会報告会で団体単位と地域巡回という方法で積極的に行っていました。半田市とは地域性が異なりますが、今後議会報告会について検討していかなくてはいけないと思います。新年度予算に提言がどれだけ反映されたか、進捗確認をしっかり行っていました。尼崎市は、代表質問が一会派あたり2時間というのが妥当なのかどうかと思いました。

【芳金秀展委員】両市とも事業評価の政策循環サイクルが明確だということが全てです。決算、事業評価、次年度予算が繋がっているという実感が持ちやすい点は参考にすべきだと思いました。情報公開については、やり過ぎて悪くはないなと感じ、委員長の所信表明は驚きましたが、委員長が所信を持って手を挙げて選ばれていくという姿勢というか文化が素晴らしいと思いました。尼崎市は、ライブ配信していることよりも、ホームページで各議員の一般質問がアーカイブが残っていたり、そこにいくことでいろいろな情報にアクセスできるということは参考にしたいと思いました。

【山田清一委員】両市ともに、視察したからそのまま半田市に、ということはないと感じました。事業評価に関しては、報告書を見るとすべて揃っている、事務局が大きく関わっていると感じました。行政が作成するベースとなる評価表をみればまとめられるというものになっていたもので、半田市とは状況が違いました。事業評価に限らず、半田市はこれまで積み上げてきた今の形があるので、それに磨きをかけることを考えることが必要だと思います。

【榊原瑞輝委員】福知山市で3つの事業を評価しているので、事務局の作業も多くなっているようでした。評価を行う中で、次年度は取り止めるという評価

も行く行くはやっていかななくてはいけないと思います。今の事業評価では満足せず、まだまだやっていくことがあるということが伝わってきました。尼崎市のライブ配信では、事前通告があって、いわゆるシナリオに沿ってやっているということでした。

【竹内功治委員】福知山市は、決算審査委員会で具体的な政策提言を行っていて、半田市でも事業評価に時間をかけて行って、政策提言に繋げることが必要だと思います。議会報告会については、各団体を対象にして開催するのもいいと思いました。議員定数については、市民に聞くと削減しか言わないから理由を聞くということでしたので、そういう形で市民意見を聞くことも必要かなと思いました。

【鈴木幸彦副議長】決算審査については、副委員長が言われたとおり、事業評価を充実させるべきだと思いました。次年度の予算に活かすために自由討議を行っていて、議会の意見として当局に政策提言するという一方で、議会の総意、会派の総意というのを当局に投げることによって、反応も違う、真剣みがあると思いました。委員会のライブ配信については、尼崎市では年間277万円ほどかかっている、台本ありのような委員会をそれだけのお金をかけてやるのは、半田市にはそぐわないと感じました。

【岩田玲子委員長】ライブ配信については、半田市ではお金をかけずにやれていて良いと思います。事業評価については、拡充したほうがいいと思う部分がありました。議員定数については、いろいろな方に話を聞いて考えていくといいと思いました。

皆さんの意見では、事業評価を拡充していく、分科会でよく揉む中で当局の方にいろいろ聞くことは妥当かな、というところかと思っています。視察先では当局が入っていたり、きちんと議論をするために当局と細かな折衝をする、ということで事業評価をいいものにしていくというイメージを持ちました。しばらく休憩します。

午前10時43分 休憩

午前10時45分 再開

【岩田玲子委員長】再開します。本日の皆さんの意見を会派へ持ち帰り議論していただいて、次回以降、まとめていきたいと思っています。

【渡邊昭司議長】事業評価の結果報告を市長に提出すると、市長からは当局が行っている事業の趣旨をもう少し理解いただきたいという返事が返ってきます。それは、本来ですと、決算審査の委員会の質疑の中で消化してほしいことです。そういう点についても議会運営委員会で議論してほしいと思います。来年度からの事業評価を大きく変えるということになりますと、議会の日程にも影響するかもしれませんので、その辺も念頭に入れて会派でも議論していただきたいと思っています。議員定数については、福知山市で市民の意見を聞いた後に議会内で議論したようなこともないように伺いました。松阪市では第三者委員会を設置して議論してもらったようですし、議員定数だけではなく、担い手の問題も含めて議論していただけたらと思います。

【石川英之副委員長】以前に10月に提言していたが、それでは次年度予算に反映することはできないと言われて9月中に提言することになっています。福知山市では10月21日に提言を提出していると聞きました。なぜ半田市ではできないのですか。当局に確認していただきたいです。

【渡邊昭司議長】確認します。

【岩田玲子委員長】1月10日に、今後の方針についてまとめていきたいと思います。  
大まかなテーマとしては、決算と予算の連動および事業評価について、議員定数について、その他何かあれば、ということになります。

## 8. その他

### (1) 議会運営委員会の開催について

- 12月20日(金) 委員会審査終了15分後 委員会室
- 1月10日(金) 午前10時00分 委員会室
- 1月20日(月) 委員会審査終了15分後 委員会室
- 2月18日(火) 午前10時00分 委員会室
- 3月5日(水) 本会議終了後 委員会室
- 3月24日(月) 午前10時00分 委員会室
- 3月26日(水) 定例会閉会后 委員会室
- 3月31日(月) 委員会審査終了15分後 委員会室
- 4月1日(火) 委員会審査終了15分後 委員会室

【杉江慎二局長】12月20日は追加議案の審査結果と採決方法の確認、1月10日は1月臨時会の告示日、1月20日は臨時会の議案審査結果や採決方法の確認、2月18日は3月定例会の会期日程や議案の付託先等を調整するもの、3月5日は当初予算以外の議案の審査結果や採決方法の確認、3月24日は当初予算案の審査結果や採決方法の確認、3月26日は3月臨時会の告示日です。3月31日と4月1日は、両日とも委員会審査を行う見込みであり、その結果の確認を行う議運を予定しています。

【岩田玲子委員長】説明のとおりでよろしく申し上げます。

### (2) 全員協議会の開催について

- 12月18日(水) 午後1時30分 全員協議会室
- 1月14日(火) 午後1時30分 全員協議会室
- 2月18日(火) 午後1時00分 全員協議会室
- 2月21日(金) 午前9時30分 全員協議会室
- 3月26日(水) 定例会閉会后の議会運営委員会終了後 委員会室

【杉江慎二局長】本日は懸案事項、1月14日は懸案事項と1月臨時会の議案関係、2月18日は3月定例会の議案関係、2月21日は懸案事項、3月26日は3月臨時会の議案関係です。

【岩田玲子委員長】局長の説明のとおりでよろしく申し上げます。

### (3) 政務活動費運用指針の見直しについて

【渡邊昭司議長】政務活動費について、成果届出書を提出すると議員総会で報告し、

その後に政務活動費管理委員会で審査をしています。計画からよほど変更がなければ政務活動費管理委員会はすぐ終わってしまうので、この委員会は開かなくていいのではないかという話が、政務活動費管理委員会でされているようです。この点について、会派で議論していただきたいと思います。行程が変わった場合には、その場で議長に報告した上で、その後委員会を開いていただかないといけない。計画して、報告して、決定して、という過程がある中で、日本一厳しい政務活動費のルールだと言っています。また今度、担当部署に報告書を渡しながら意見交換をしていただけるといこともお聞きしましたが、担当部署との連携についても考えていただけるといいと思います。

【岩田玲子委員長】次回以降の議会運営委員会で、協議をお願いしますのでよろしくお願い致します。

- (4) 令和6年分年末調整及び期末手当差額支給について  
年末調整 12月20日支給の議員報酬で調整  
期末手当引き上げ分の差額支給 12月26日

【杉江慎二局長】令和6年分の年末調整は、12月20日支給の議員報酬でさせていただきます。また、期末手当の遡及引き上げ分の差額支給は、12月26日を予定しています。

- (5) その他

【杉江慎二局長】全国競艇主催地議会協議会において、名称変更の動きがありますので報告します。現在、「競艇」という言葉を変更し、「モーターボート競走」とか「ボートレース」というような言い方をしていることから、見直しを図ろうとするものです。

【岩田玲子委員長】しばらく休憩します。

午前10時58分 休憩

午前11時00分 再開

【岩田玲子委員長】再開します。

【杉江慎二局長】12月10日の本会議で起きた電子採決の不具合について説明します。承認1号を簡易採決、諮問2号を電子採決を行いました。諮問2号の採決のところで、画面には承認1号が表示されていました。承認1号についても電子採決をするためのデータを登録していました。諮問2号も登録してありました。諮問2号の採決時に、諮問2号の方を選択しましたが、システム上、1番目にあるものが表示される仕組みになっており、承認1号が表示されてしまったものです。この件はすべて事務局内の問題であり、今後起きないように対応策はできております。

【渡邊昭司議長】議案80号の記載漏れの件については、午後の全員協議会で再発防止策を説明してもらうことになっています。今後こうしたことがないように申入れをしました。

【岩田玲子委員長】その他で何かありますか。

《 発言なし 》

《 終了 》